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一提到业余比赛 ， 很多人
可能想象的就是职工在一起玩
儿一玩儿而已 。 的确 ， 职工体
育比赛的首要目的是全民健身，
通过比赛来带动广大职工参与
体育活动的热情 。 不过 ， 既然
是比赛 ， 就要有规则 ， 来打球
的是为了健身 ， 可组织比赛的
一定要有 “专业精神”。 北京市
职工羽毛球联赛走过这十年 ，
其实就是一个 “业余比赛职业
办” 的过程 。 参赛选手永远是
北京市的普通职工羽毛球爱好
者， 但赛事的组织却越来越专
业有序。

北京市职工羽毛球联赛前
四届赛事 ， 基本上都是选择找
一个场馆， 把大家聚集在一起，
打一两天的比赛 。 记得第一届
北京市职工羽毛球赛是在工人
体育馆举行 ， 奥运会冠军董炯
是形象大使 。 前四届比赛为这
项赛事积累了一定的人气 ， 也
初步形成了品牌效应 。 所谓品
牌效应 ， 就是在羽毛球圈内大
家一说就知道有这个比赛 。 但
是赛事的举办也遇到了瓶颈 ，
任何赛事都想要扩大规模 。 扩
大规模需要两个方面的条件都
要具备———其一赛制要改革 ；
其二要有资金的支持 。 北京市
职工羽毛球联赛这些年得到了
北京市总工会 、 北京市体育局
的鼎力支持 ， 使得赛事的专业
性和纯洁性得到了保证 ， 佛雷
斯集团这样的热心企业赞助 ，
更是让赛事在资金上得到了更
多的保证 。 作为赛事最重要的
组织者 ， 北京市职工体协几乎

每年都要对赛制进行改革和完
善 。 从第五届比赛开始 ， 职工
羽毛球联赛真的更像个 “联赛”
了 。 所谓联赛 ， 不可能再像过
往那样一两天热闹一下就打完
比赛 ， 赛期要变长 。 从第五届
北京市职工羽毛球联赛开始 ，
设立 “分站赛”， 就是为了让更
多的职工参与其中 。 通过 “分
站赛 ” 选拔出的优秀职工羽毛
球选手 ， 还可以参加最终的总
决赛 。 “分站赛 ” 的设立 ， 让
比赛场次越来越多 ， 各个单位
主办赛事的积极性也被充分调
动了起来 。 今天在这个单位打
比赛 ， 过几天就要到那个单位
“客场作战”。 赛事组织者最终
的目的是要让职工羽毛球爱好
者每个月甚至每周都有正规的
比赛可以打 。 最近这几年的北
京市职工羽毛球联赛总决赛都
很热闹 ， 工人体育馆 、 地坛体
育馆 、 奥体中心这些北京市著
名场馆都曾经举办过北京市职
工羽毛球赛总决赛。

除了赛制的逐步完善 ， 比
赛其他方面也在向 “职业化 ”
靠拢。 最突出的例子就是裁判，
每届 赛 事 记 者 都 能 看 到 很 多
裁判界的 “熟脸”， 赛事组织者
总 是 要 请 到 北 京 市 的 专 业 裁
判来执法比赛。 业余比赛最怕
不公平有 “枪手 ” 捣乱 ， 同其
他职工比赛一样 ， 北京市职工
羽 毛 球 联 赛 对 球 员 的 参 赛 资
格卡得很严， 如果你是当打专
业运动员 ， 或者参赛单位给球
员 提 交 的 手 续 不 全 ， 就 不 会
取得比赛资格。 裁判的高水平

以及对比
赛资格的
严 格 审 查 ，
让比赛的争
议降到了最低 。 职工体协专门
有个 工 作 微 信 交 流 群 ， 如 果
在职工体育赛事中发现什么问
题 ， 任何参与者都可以在群里
与赛事组织者进行开诚布公的
交流 ， 并力求以最快的速度解
决问题。

这个周末， 2019 “佛雷斯杯” 北京市第十届职工羽毛球联赛北区赛将在
怀柔举行。 不知不觉， 北京市职工羽毛球联赛已经走过了十个年头。 正所谓
十年磨一剑， 北京市职工羽毛球联赛经历了从无到有、 赛制健全、 规模壮大
的过程， 现如今已经成为了北京市羽毛球的一个品牌赛事。

北京市职工羽毛球赛
十年磨一剑

北京市职工羽毛球联赛进
入到第十个年头 ， 尽管赛制已
经非常成熟了 ， 但改革依然在
继续 ， 改革的目的还是要让更
多的职工参与其中。 “分站赛”
坚持了几年 ， 今年联赛又引入
了 “分区赛 ” 赛制 ， 这无疑是
一次赛制的升级 ， 赛事的规模
得到了相当程度的扩大 。 全年
一共进行东西南北四场分区赛，
最后再进行一场总决赛 ， 预计
将带动参与的职工创造历年之
最。 形式的再度创新 ， 使得本
届职工羽毛球联赛从一开始就
得到了基层单位的普遍关注 ，
大家对进入总决赛的期许 ， 也
让比赛更加激烈 、 充满悬念 、
更具看点 。 这项赛事叫做 “联
赛”， 而今年无疑是最接近于联
赛赛制的一年 ， 国内很多正规

的职业赛事 ， 在规模上 、 赛制
上也不过就是这个样子。

我们简单回顾一下已经进
行的三场分区赛———3月29日联
赛东区赛在通州区健龙森体育
健身俱乐部进行 ， 活动吸引了
东区各基层单位选拔的30支优
秀代表队共300余名干部职工报
名参赛 ， 北京市职工体协还携
手北京市温暖基金会在此次比
赛中发起了 “暖———2019职工
体育公益行动”， 在广大职工中
倡导体育精神 ， 号召职工 、 爱
心人士在参加体育锻炼之余多
了解和参与慈善事业； 4月20日
联赛南区赛在房山区燕山体育
馆进行， 当时有近200人参赛；
5月23日联赛西区赛在北下关中
昊全民健身中心进行， 近300名
职工运动员参加了赛事 。 现在

分区赛已近尾声 ， 还剩下北区
赛在本周末进行 。 各个分区赛
的佼佼者 ， 他们将有机会晋级
总决赛 ， 相信总决赛的水平会
更高， 比赛也会更加扣人心弦。
在举办比赛的同时，北京市总工
会、 市体育局和职工体协在4月
份联合举办了一个羽毛球裁判
培训班， 培训班共有35人参加，
考试合格后他们得到了国家三
级羽毛球裁判员证书 。 赛事组
织者从各个方面鼓励职工参与
到羽毛球运动中 ， 让大家体会
真正的羽毛球赛是什么样子。

现在很多职工羽毛球爱好
者都在期待10月份北京市职工
羽毛球联赛总决赛的到来 ， 比
赛升级了规模， 经过层层选拔，
能够打拼上来的职工羽毛球运
动员一定会有更高的水准。

一直在追求“业余比赛职业办”

现在的联赛已经很完善
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